

La expansión sojera en el norte Argentino. Transformaciones territoriales, desarrollo rural y dinámicas socioambientales en la Provincia del Chaco. (1980-2017)

Adrian Gustavo Zarrilli (UNQ-CONICET)

Históricamente dependiente de su riqueza natural, el Cono Sur Latinoamericano conoció desde fines del siglo XX un nuevo boom de exportaciones, asociadas ahora a la producción de *commodities*. Sostenido por transformaciones macroeconómicas pro mercado, innovaciones en los paquetes tecnológicos y una fuerte demanda en los mercados asiáticos, algunos de los productos de origen agropecuario pudieron colocarse exitosamente en los mercados internacionales con altos precios y demandas sostenidas en el tiempo. Para nuestro país, fue la soja la que acabó de revitalizar a la producción agrícola, reemplazando parcialmente a la ganadería, a otros cultivos y extendiéndose en áreas antaño ajenas a estas actividades. Amplios sectores de la provincia del Chaco fueron incorporados a esta expansión, que comprometió a una parte de su territorio y su población integrándolos a las modalidades de producción y comercialización distintivos de la región pampeana. La dimensión y velocidad de esta expansión dio lugar a muy profundas transformaciones socio-ambientales favoreciendo la apertura de numerosas controversias.

Las preguntas que se reúnen alrededor de este profundo proceso de transformación contribuyen a poner en primer plano los grandes retos que enfrenta el la economía argentina en este aspecto: ¿Hasta qué punto el boom sojero ha logrado superar las restricciones económicas y augurar un ciclo de crecimiento sustentable y sostenido?; ¿En qué medida los recursos aportados por su excedente logran canalizarse a inversiones que propagan y articulan un modelo de “desarrollo” sostenible?; ¿Puede juzgarse al nuevo paquete tecnológico únicamente como una oportunidad beneficiosa para la rentabilidad y previsibilidad de la producción o arraigan en él resultados negativos para el medioambiente y las poblaciones adyacentes?; ¿Qué estratos socioeconómicos se ven beneficiados y/o perjudicados por el avance de la agricultura industrial?; ¿Qué cambios consolida en relación al acceso y el uso de la tierra,

sobre la movilización de la mano de obra y de los diversos servicios destinado a la producción?.

Este modelo de transformación del espacio y apropiación de los recursos, se pone de manifiesto en prácticas productivas que están determinadas por una matriz de racionalidad económica que se identifica con el modelo del agronegocio y deteriora las formas de organización de las poblaciones presentes en el mismo territorio, hasta que su posibilidad de existencia ya no sea posible, al menos con los modos de articulación socio-económicas tradicionales. Es en ese punto, donde el conflicto por los el control de los “recursos” se amplifica y se visibiliza así hacia un proceso de creciente conflictividad socioambiental.

Un recorrido alrededor de las pesquisas sobre el tema manifiesta una creciente producción académica sobre este proceso y las dificultades de quienes detentan posiciones antagónicas para proponer una perspectiva a la vez profunda y matizada de esta fuerte transformación productiva, ambiental y social. Por lo tanto, el objetivo central de este trabajo será el tratar de comprender la profundidad y alcances de este proceso de sojización en la provincia del Chaco.